

Pour quelles raisons les conditions de vie de l'immense majorité de la population mondiale se trouvent-elles toujours plus menacées malgré les possibilités qu'offrent les avancées scientifiques et techniques à portée de main grâce à l'augmentation de la productivité des travailleurs ? Il ne s'agit pas d'un hasard, ni d'une malédiction, même pas d'une mauvaise gestion économique du capitalisme. Ainsi que cela est expliqué tout au long du texte, les phénomènes économiques et sociaux en général ne se produisent pas par hasard mais obéissent à des causes spécifiques. Les causalités peuvent et doivent être établies pour ce qu'elles sont : des lois qui régissent l'économie capitaliste et qui en dernier recours révèlent leur caractère qui n'est plus seulement contradictoire mais de plus en plus contradictoire. Et, par conséquent, révèlent de même leurs infranchissables limites historiques.

Dans ce livre, le professeur Xabier Arrizabalo Montoro, après un parcours de 25 années de travail universitaire à l'Université Complutense de Madrid, présente une analyse systématique de la grave situation que subit l'humanité. Dans un langage précis et facilement compréhensible, au cours des chapitres successifs, il dévoile, de manière claire et sûre, l'arrière-plan de la situation actuelle, au-delà des apparences, souvent trompeuses. En premier lieu, en indiquant le rôle qu'occupe le « facteur économique » dans la reproduction sociale et le parcours particulier historique de l'économie comme discipline. En deuxième lieu, en présentant les fondements théoriques de l'accumulation capitaliste, à la lumière de la méthode marxiste qui au plan historique représente l'aboutissement de la meilleure tradition de la pensée économique. Et finalement, pour la partie qui occupe le gros du livre, en décrivant de manière empirique le panorama qui permet de comprendre la signification de l'impérialisme et de tout son parcours historique (« crises, guerres et révolutions »), comme stade suprême du capitalisme qui débouche sur la séquence crise→ajustement→crise qui synthétise la période récente. Ou bien, autrement dit, l'impérialisme comme fuite en avant à laquelle conduit la survie du capitalisme.

La présentation rigoureuse des bases théoriques et de l'analyse empirique, indispensables à la compréhension des problèmes économiques du XXIe siècle, constitue l'objet du livre qui, par là, fait apparaître en premier lieu sa dimension d'ouvrage universitaire. Mais il est clair qu'il a également une visée politique, fondée sur la revendication d'une exacte compréhension des clés profondes des problèmes afin de pouvoir y intervenir réellement. Il ne s'agit donc pas d'un texte qui se voudrait politiquement « aseptisé » alors qu'il prétend apporter des éléments pour l'intervention politique. Pour l'intervention de la classe sociale qui a tout à gagner à la connaissance des fondements du mode de production qui se fonde sur son exploitation (laquelle, de plus, tend inévitablement à croître). En définitive, le livre se propose d'être une invitation à une discussion ordonnée et sérieuse. Mais pas seulement réservée aux étudiants d'économie politique ou d'autres disciplines sociales, aussi bien dans un cadre d'enseignement, quel qu'en soit le niveau, comme en dehors de ce cadre. Mais également pour toutes les personnes qu'intéresse de comprendre précisément les clés qui expliquent la société dans laquelle nous vivons et, par là, les possibles scénarios que l'avenir nous réserve.

# Capitalisme et économie mondiale

Bases théoriques et analyse empirique pour la compréhension  
des problèmes économiques du XXIe siècle

**Xabier Arrizabalo Montoro**



Distribution  
Librairie de la S.E.L.I.O.  
87 rue du Faubourg Saint-Denis  
75010 Paris



### L'auteur

Professeur au Département d'économie appliquée I (Économie internationale et développement) de la Faculté des sciences économiques et de l'entreprise, Université Complutense de Madrid (UCM) depuis novembre 1993. Entre 1990 et 1993 il a été bénéficiaire du Programme de Formation comme allocataire de recherche au titre de « Personnel de recherche » (FPI, selon l'acronyme espagnol) dans ce même département.

Docteur en économie, licencié d'économie, licencié de sociologie de l'UCM ainsi que titulaire de la maîtrise de Planification, Politiques publiques et Développement, au titre de la CEPAL-ILPES (Commission économique pour l'Amérique latine et la Caraïbe, l'Institut latino-américain et de la Caraïbe de Planification économique et sociale, Santiago-du-Chili). Il a publié des livres et des articles à propos de l'économie capitaliste mondiale, de l'impérialisme, des politiques d'ajustement du Fond monétaire international, des économies latino-américaines et tout particulièrement de l'économie chilienne, ainsi que de l'Union européenne et de l'euro.

Il a été professeur invité dans des universités et autres centres de recherche de plusieurs dizaines de pays. Il a de même participé à d'autres initiatives politiques et universitaires dans d'autres pays. Actuellement il co-dirige le Groupe de recherches « Économie politique : capitalisme et développement inégal » de l'UCM et dirige le Diplôme de l'UCM « Analyse critique du capitalisme : la méthode marxiste et leur application à l'étude de l'économie mondiale actuelle », depuis sa première édition lors de l'année universitaire 2010-2011.

### L'éditeur

L'Institut marxiste d'économie (IME), dont le siège se trouve à la Faculté des sciences économiques et de l'entreprise de l'Université Complutense de Madrid (UCM), a deux buts principaux : promouvoir la connaissance scientifique des problèmes de l'économie capitaliste mondiale, par le moyen de la méthode marxiste, et divulguer cette connaissance.

Dans le but de mener à bien ces objectifs, l'IME développe différentes activités : recherches, cours et séminaires, conférences, débats et autres événements publics, accueil d'étudiants, ainsi que la publication de livres, revues et autres documents. En particulier l'IME participe activement au Diplôme de formation continue de l'UCM « Analyse critique de l'économie capitaliste (La méthode marxiste et l'économie mondiale actuelle) ».

## Table des matières

Préface (par Lucien Gauthier)

Préface à la deuxième édition espagnole

Présentation

1. L'économie politique, une « science étrange » : objet, nature et fondements de l'analyse économique
2. Développement historique du capitalisme et développement théorique de la science économique : la méthode marxiste
3. Le mode de production capitaliste : fondements, contradictions et limites historiques
4. La trajectoire historique du capitalisme : du stade ascendant au stade impérialiste
5. L'entrée en scène de l'impérialisme (1900-1945) : guerres, crises et révolutions
6. L'expérience historique de la révolution russe dans l'économie mondiale capitaliste
7. L'après-guerre, la reconstruction et la crise (1945-1970) : âge d'or du capitalisme ou fuite en avant ?
8. Crise, ajustement, et crise (depuis 1970) : le retour à la « normalité » du capitalisme
9. L'extension mondiale de l'ajustement fond-monétaire dans la période récente : divers prétextes pour une même politique
10. Conclusions
11. Tableaux et graphiques
12. Bibliographie
13. Index des noms